

PRÉPROGRAMME

# FOCUS

Douleur



**Patient douloureux :  
nouveaux enjeux de la prise en charge**

**JEUDI 24 JANVIER 2019  
9 h 00 – 13 h 00**

**La Maison des Centraliens  
8 rue Jean Goujon, 75008 Paris**

AVEC LE SOUTIEN INSTITUTIONNEL DE



**JEUDI 24 JANVIER 2019****La Maison des Centraliens**  
8 rue Jean Goujon, 75008 Paris

## Patient douloureux : nouveaux enjeux de la prise en charge

« La douleur est un phénomène de société, tant par le nombre de personnes concernées que par l'importance des enjeux qu'elle soulève... Elle constitue le premier motif de consultation, dans les services d'urgences et chez le médecin généraliste... ». Premiers propos du dernier livre blanc de la douleur auquel ce premier Focus de l'année 2019 fait écho. Il s'agit de réunir les professionnels de santé et les patients pour échanger sur les nouveaux enjeux de la prise en charge du patient douloureux : parcours de soins patients, innovations thérapeutiques, thérapies alternatives pour soulager le patient douloureux... sont au rendez-vous.

**8 h 30** Café d'accueil

- Christine Pailler, HAD santé service
- Jean-Michel Pellat, Groupe hospitalier mutualiste de Grenoble, RCP douleur chronique du rachis

**9 h 00** Introduction

Nicolas Bohuon, directeur général, Groupe Profession Santé

**9 h 05 – 10 h 15**

### Évolution des traitements de la douleur en 2019

Modérateur : Serge Perrot, centre d'étude et de traitement de la douleur, hôpital Cochin, AP-HP

#### Douleurs gériatriques en unité mobile

- Ariane Floriot, responsable du service Unité mobile de gériatrie, CHI Poissy / Saint-Germain-en-Laye

#### Douleurs d'origine neurovasculaire

- Frédéric Adam, anesthésiste spécialisé en douleurs chroniques, hôpital Saint-Joseph, Paris

#### Douleurs d'origine ostéo-articulaire et orthopédique

- Serge Perrot, centre d'étude et de traitement de la douleur, hôpital Cochin, AP-HP

#### Douleurs d'origine cancéreuse

- Maya Gutierrez, oncologue, Institut Curie, Saint-Cloud

#### Douleurs en chirurgie ambulatoire

- Corinne Vons, présidente de l'Association française de chirurgie ambulatoire (Afca)

**10 h 15 – 11 h 15**

### De la médecine de premier recours au parcours de soins ville-hôpital du patient douloureux, où en sommes-nous ?

Modérateurs : Serge Perrot, centre d'étude et de

traitement de la douleur, hôpital Cochin, AP-HP ;

Sonia Trope, directrice de Association nationale de défense contre l'arthrite rhumatoïde (ANDAR)

#### Intervenants :

- Marie-Hélène Certain, médecin généraliste, Les Mureaux
- Béatrice Clairaz, pharmacienne, pharmacie des Verts Coteaux, Châtenay-Malabry
- Sylvie Le Bideau, médecin du travail TOTAL, Paris La Défense

**11 h 15 - 11 h 30** Pause

**11 h 30 – 12 h 30**

### Les approches complémentaires dans la prise en charge de la douleur : quel impact sur la qualité de vie ?

Modérateurs : Nicolas Authier, chef de service du Centre d'évaluation et de traitement de la douleur, CHU de Clermont-Ferrand ; Véronique Suisse, psychologue clinicienne, laboratoire de psychopathologie et neuropsychologie, université Paris 8

#### Intervenants :

- Élisabeth Collin, responsable de l'unité fonctionnelle, hôpital Avicenne, AP-HP
- Gérard Mick, neurologue, neurobiologiste, université Lyon 1
- Olivier de Palézieux, Association française pour l'étude de l'hypnose médicale, AFEHM
- Marc Perez, médecin généraliste ostéopathe (sous réserve)
- Mélanie Péron, fondatrice de l'entreprise « L'effet Papillon »

**12 h 30 - 13 h 00** Conclusion

### Quelles perspectives pour la prise en charge de la douleur en France ?

- Jean-Michel Jacques, député (sous réserve)



► JE M'INSCRIS

(inscription gratuite et obligatoire)  
PLACES LIMITÉES